Имя существительное
1. Имя существительное – это часть речи, которая отвечает на вопрос кто? или что? и обозначает предмет.

2. Существительные в единственном числе, которые отвечают на вопросы кто? что? - это существительные в начальной форме.

3. На конце существительных женского рода после шипящих согласных пишется ь (печь, помощь, рожь, глушь).   

На конце существительных мужского рода после шипящих согласных ь не пишется (луч, товарищ, сторож, камыш).    
4. Изменение имён существительных по падежам и числам называется склонением. 

          1 склонение                         2 склонение                         3 склонение

        женский род,                       мужской род                          женский род
        мужской род                   в начальной форме    ;             в начальной форме
    в начальной форме                    средний род                                          ь
              а , я                                      о , е
5. Чтобы определить склонение существительного, нужно:
1. определить род существительного;

2. выделить окончание в начальной форме.

6. Безударные гласные в окончаниях имён существительных нужно проверять ударными в том же склонении.
Слова-помощники для проверки:

          1 склонение                         2 склонение                         3 склонение

                лиса                                         конь                                      печь
               земля                                        окно                                      степь

Образец обозначения орфограммы:

по тропинке  (по земле)            на взлёте  (на коне)                    у проруби  (у степи)
 7.              1 склонение                         2 склонение                         3 склонение
Р.п.               ы   и                                       а   я                                          и

Д.п.                  е                                          у   ю                                          и
П.п.                  е                                            е                                              и
8. Не забудь: когда перечисляешь все признаки имени существительного, как части речи, сначала называй постоянные признаки (одушевлённое или неодушевлённое, собственное или нарицательное, род, склонение), а затем непостоянные, то есть изменяющиеся – число и падеж.
9. Имя существительное в именительном падеже в предложении всегда является подлежащим, а имя существительное в винительном падеже – второстепенным членом предложения.

В именительном падеже имена существительные всегда употребляются без предлога, а в винительном – и без предлога, и с предлогами в, на, за, под, про, через.

10. Имена существительные, которые не изменяются ни по числам, ни по падежам, называются неизменяемыми или несклоняемыми.

Например:  метро, пальто, кино, желе, кафе, пианино, кофе, какао, шоссе, филе, лото,

                   суфле и т.д.
11.
	Часть речи, обозначает предмет, отвечает на вопросы кто?  что?

	Одушевлённые – кто?
	Неодушевлённые – что?

	Собственные
	Нарицательные

	Имеют
	Мужской род
Он, мой
	Женский род
Она, моя
	Средний род
Оно, моё

	Изменяются по числам
	Единственное

число
	Множественное 

число

	Изменяются по падежам (склоняются)

	1 склонение

Ж.р. – а , я

М.р. – а , я
	2 склонение

Ср.р. – о , е

                     М.р. - 
	3 склонение

Ж.р. – на ь

	Падеж
	Вопросы
	Предлоги
	1 скл.
	2 скл.
	3 скл.
	Мн.ч.

	И.п.

Р.п.

Д.п.

В.п.

Т.п.

П.п.
	Кто? Что?

Кого? Чего? Откуда? Где?

Кому? Чему? Куда? Где?

Кого? Что? Куда? Где?

Кем? Чем?

О ком? О чём? Где?
	……………………………..
без, у, от, до, из, с, около

к, по

в, за, на, про, через

под, над, за, перед, с

в, на, о, об, при
	а  я
ы  и

е

 у  ю

ой  ей

е
	о   е
а  я

у  ю

а  я о  е

ом  ем

е
	ь
и

и

ь

ью

и
	а  я  ы и 
ов ев ей

ам  ям

а я  ы и

ами ями

ах  ях


12. Мы катались на лошади.

 На лошади – (на ком?) (кто?) лошадь – сущ., одуш., нариц., ж.р., 3 скл., ед.ч., П.п., 

                        дополнение.
Местоимение
1. Местоимения – это слова, которые не называют предметы, а только указывают на них.

2. Местоимения я, ты, он, она, оно, они, вы, мы – это личные местоимения.  
	Лицо
	Местоимения

	1-е
	Я, МЫ

	2-е
	ТЫ, ВЫ

	3-е
	ОН, ОНА, ОНО, ОНИ


3. Местоимения 3-го лица единственного числа изменяются по родам: мужской род – он, женский род – она, средний род – оно.

Во множественном числе местоимения по родам не изменяются (для всех родов – они).
4. Местоимения с предлогами пишутся отдельно: ко мне, у нас, с тобой, о нём.
5. После предлогов в начале местоимений его, ему, им, её, ей, ею, их, ими пишется н: сказал ему – подошёл к нему, встретил его – спросил у него, любуюсь ими – иду с ними.
6.  Местоимения имеют лицо и число. Изменяются по падежам (склоняются)

Склонение местоимений
	Падеж
	1-е лицо
	2-е лицо
	3-е лицо

	И.
	кто?
	я
	мы
	ты
	вы
	он, оно
	она
	они

	Р.
	кого?
	меня
	нас
	тебя
	вас
	его
	её
	их

	Д.
	кому?
	мне
	нам
	тебе
	вам
	ему
	ей
	им

	В.
	кого?
	меня
	нас
	тебя
	вас
	его
	её
	их

	Т.
	кем?
	мной
	нами
	тобой
	вами
	им
	ею
	ими

	П.
	о ком?
	обо мне
	о нас
	о тебе
	о вас
	о нём
	о ней
	о них


Имя прилагательное

1. Имя прилагательное – это часть речи, которая отвечает на вопросы какой? какая? какое? какие? и обозначает признак предмета.

2. В предложении имена прилагательные связаны с существительными.

3. В предложении имена прилагательные употребляются в том же числе и роде, что и существительные, к которым они относятся.

4. Имена прилагательные изменяются по числам. В единственном числе изменяются по родам.
5. Число и род имени прилагательного нужно определить по числу и роду имени существительного, к которому прилагательное относится.

Конь (какой?) молодой – м.р., ед.ч.

Лошади  (какие?) молодые –мн.ч.
6. Прилагательные в каждом роде имеют свои окончания.

Мужской род:                            Женский род:                          Средний род:

     какой?                                       какая?                                      какое?

-ый, -ий, -ой                                   -ая, -яя                                      -ое, -ее
7. Имена прилагательные склоняются, то есть изменяются по падежам и числам.

8. Словосочетание состоит из главного и зависимого слова: близкий друг, чудесная картина. От главного слова к зависимому можно поставить вопрос:
                        какой?                                                                                    какая?

            х                                                                                      х
      друг             близкий                            картина           чудесная
9. 
	Часть речи, обозначает признак предмета

	Отвечает на вопросы: какой? какая? какое? какие?

	Изменяются по родам, числам и падежам.

	Имеют
	Мужской род

ой, ый, ий
	Женский род

ая, яя
	Средний род

ое, ее

	Изменяются по числам
	Единственное

число
	Множественное число

ые, ие

	Изменяются по падежам (склоняются)

	Падеж
	Вопрос (муж., ср.род)
	Окончания
	(жен.род)
	Окончания
	(мн.число)
	Мн.ч.

	И.п.

Р.п.

Д.п.

В.п.

Т.п.

П.п.
	какой? какое?
какого?

какому?

какой? какое? какого?

каким?

о каком?
	ой, ый, ий, ое, ее
ого, его

ому, ему

ой, ый, ий, ое, ее, ого, его

ым, им

ом, ем
	какая?
какой?

какой?

какую?

какой? какою?
о какой?
	ая, яя
ой, ей

ой, ей

ую, юю

ой, ей, ою, ею
ой, ей
	какие?
каких?

каким?

какие? каких?

какими?

о каких?
	ые, ие
ых, их

ым, им

ые, ие, ых, их

ыми, ими

ых, их


10.  Любуюсь молодым лесом.
Молодым (лесом) – (каким?), молодой, прил., м.р., ед.ч., Т.п., определение.

Глагол

1. Глагол – это часть речи, которая обозначает действие предмета и отвечает на вопросы что делать? что сделать?
2. Глагол изменяется по временам. У глагола три времени: настоящее (н.в.), прошедшее (п.в.) и будущее (б.в.).
3. Глаголы в настоящем времени обозначают действие, которое происходит сейчас, в настоящий момент, и отвечают на вопрос что делает? (учится, пишет).
Глаголы в прошедшем времени обозначают действие, которое происходило в прошлом, и отвечают на вопросы что делал? что сделал? (учился, написал).
Глаголы в будущем времени обозначают действие, которое только ещё будет происходить, и отвечают на вопросы что будет делать? что сделает? (будет учиться, напишет).
4. Глаголы изменяются по числам: (горит – горят, отъехал – отъехали).
Глаголы в прошедшем времени изменяются по родам: (мальчик пел, девочка пела, сердце пело).

Глаголы изменяются по лицам: (я пишу, ты пишешь, он пишет).
5. Изменение глаголов по лицам и числам в настоящем и будущем времени называется спряжением.
При спряжении у глагола может быть один из двух вариантов окончаний:
          или                                     или

        -у -ю                                   -у –ю

        -ешь (ёшь)                          -ишь

        -ет (ёт)                                 -ит

        -ем (ём)                               -им 

        -ете (ёте)                              -ите

        -ут -ют                                 -ат -ят 

6. В глаголах 2-го лица единственного числа после шипящей пишется на конце ь: идёшь (2л., ед.ч.), помогаешь (2л., ед.ч.), летишь (2л., ед.ч.).
7. Глаголы в неопределённой форме отвечают на вопросы что делать? что сделать? Суффиксы неопределённой формы глагола -ть, -ти, -чь.
8. Глаголы бывают I и II спряжения. Глаголы относятся к I или II спряжению в зависимости от личных окончаний.

  Личные окончания глаголов

                          I спряжение                                               II спряжение
                   ед.ч.                     мн.ч.                                   ед.ч.                     мн.ч.

1 л.           -у (-ю)                  -ем (-ём)                             -у (-ю)                    -им

2л.         -ешь (-ёшь)            -ете (-ёте)                           -ишь                    -ите
3л.           -ет (-ёт)               -ут (-ют)                             -ит                   -ат (-ят)
9. Если на окончание глагола падает ударение, определить спряжение очень легко:

в окончаниях гласная е (ё), а в3-м лице мн.ч. -ут (-ют) – I спряжение;

в окончаниях гласная и, а в 3-м лице мн.ч. -ат (-ят) – II спряжение.

10. Спряжение глаголов с безударными личными окончаниями определяется по суффиксу, который стоит в неопределённой форме перед -ть.

Суффикс –и- указывает на II спряжение. Все остальные (-а-, -у-, -я-, -е-, -о-) указывают на I спряжение. Делаешь – делать (не и – I спряжение), косите – косить (и – II спряжение).

11.                                                        Запомни.

Глаголы  смотреть, слышать, видеть, зависеть, ненавидеть, вертеть, держать, дышать, терпеть, обидеть, гнать - II спряжения. 

Глаголы  брить и стелить - I спряжения.

Эти глаголы называются глаголами – исключениями.

12.                                Алгоритм (безударные личные окончания глаголов)

1. Ставлю ударение и определяю, какое окончание у глагола – ударное или безударное.

2. Если ударное – пишу, как слышу.

3. Если безударное (кроме глаголов-исключений), то
a) ставлю глагол в неопределённую форму;
b) смотрю, какой суффикс перед –ть;
c) если – и - глагол II спряжения, пишу в окончаниях гласную и и –ат(ят);
d) если не – и – глагол I спряжения, пишу е и – ут(ют).
e) проверяю написанное, обозначаю орфограмму.
13. Светлеет воздух.
Светлеет – (что делает?) н.ф. светлеть, глаг., 1 спр., наст.вр., 3 л., ед.ч., сказуемое.
Перенос слов

1. Переносить слова с одной строки на другую можно только по слогам: за – вод, ут – ро, жур – нал, скво – рец, книж – ка.

2. Одну букву нельзя оставлять на строке и переносить на новую строку. Переносите так: ра – дио, ого – род, ли – ния, Алё – ша.

3. Букву ь при переносе нельзя отделять от стоящей перед ней буквы: маль – чик, боль – но.
4. Букву й при переносе нельзя отделять от стоящей перед ней буквы: чай – ник, лей – ка.
5. При переносе слов буквы двойных согласных в середине слова разделяются: груп – па, ван – на, бал – лон.

Термины
Термины – специальные слова, обозначающие научные понятия.
Синонимы – слова близкие по смыслу, различные по звучанию (ребёнок, дитя, малыш, чадо).

Антонимы – слова одной и той же части речи с противоположным значением (светлый – тёмный, высоко – низко).

Омонимы – слова одинаковые по звучанию и написанию, но разные по значению (опушка – меховая обшивка, опушка – край леса).
Фонетика – раздел науки о языке, в котором изучаются звуки языка, ударение, слоги.

Графика – наука о письме, все те знаки, с помощью которых устная речь передаётся на письме: буквы, дефис, пробел, тире и знаки препинания.

Орфография – система правил, которые устанавливают единое написание слов, их форм и сочетаний.
Словообразование – раздел науки о языке, который изучает законы образования слов и состав слов.

Морфология – раздел языкознания, который изучает группировку слов по частям речи.

Синтаксис – раздел языкознания, изучающий смысл и структуру предложения и сочетания слов в предложении.

Пунктуация – все правила о постановке знаков препинания в рукописном или печатном тексте.
Словообразование
1. Слова, которые имеют общую часть и сходны по смыслу, называются родственными.
Общая часть родственных слов называется корнем. Родственные слова называются также однокоренными.

2. Часть слова без окончания называется основой (вырубк-а, нагрузк-а, молоденьк-ий).

3. Корень – это главная часть слова. В корне заключён общий смысл всех однокоренных слов.

Чтобы правильно выделить корень, нужно подобрать как можно больше однокоренных слов и посмотреть, какая часть в них является общей.

4. Окончание – это изменяемая часть слова, которая служит для связи слов в предложении.

5. Суффикс – это часть слова, которая стоит после корня и служит для образования новых слов (лист-ик, снеж-ок, лис-ёнок, двор-ник).
6. Приставка – это часть слова, которая стоит перед корнем и служит для образования новых слов (вы-ход, пере-езд, вы-шел, при-школьный).

7. ОСНОВА

    ПРИСТАВКА

    КОРЕНЬ

    СУФФИКС

   ОКОНЧАНИЕ
Предложение

1. Наша речь состоит из предложений. Предложения состоят из слов. Слова в предложении связаны между собой. От одного слова к другому можно поставить вопрос.

2. Подлежащее и сказуемое – главные члены предложения, основа предложения.

3. Подлежащее обозначает, о ком или о чём говорится в предложении, и отвечает на вопрос кто? или что?
4. Сказуемое обозначает, что говорится о подлежащем, и отвечает на вопрос что делает?
5.                              Второстепенные члены предложения
Дополнение – обозначает предметы, отвечает на вопросы косвенных падежей.

Определение – обозначает признак предмета, отвечает на вопросы: какой? чей?

Обстоятельство – обозначает место, время, способ действия и отвечает на вопросы: где?       
                              куда?  откуда?  когда?  как?

6. Предложения по цели высказывания:  повествовательные;

                                                                   побудительные;

                                                                   вопросительные.
7. По интонации:  восклицательные; 
                              невосклицательные.

8. По наличию второстепенных членов предложения:  распространённые; 
                                                                                          нераспространённые.

9. Простое предложение – одна основа.

    Сложное предложение – одна или более основ.
10. Однородные члены предложения могут соединяться при помощи союзов и, а, но и без помощи союзов.

Между однородными членами перед союзами а и но всегда ставится запятая:

     ,  а                             , но 

Если однородные члены соединены с помощью союза и, запятая ставится между ними, когда союз и повторяется.

      и                                  и         , и
      
     ,         и                                 , и      , и

11. Части сложного предложения соединяются при помощи интонации и союзов или только при помощи интонации.

Не угас ещё вдали закат, и листва сквозит узором чётким.

Догорел апрельский светлый вечер, по лугам холодный сумрак лёг.

12. На письме части сложного предложения разделяются запятой. Если части сложного предложения соединяют союзы (и, а, но), запятая ставится перед союзом.
А день темнеет, и трава седой росой в лугах белеет.
[ - = ], и  [ - =].      
Ветер меж берёз уж веет ласково, а белые берёзы роняют тихий дождь своих алмазных слёз… 
[ = - ], а  [ - =]…
13. На письме нам часто приходится передавать речь другого человека от его имени точно, дословно. В таких случаях мы используем предложения с прямой речью. Такое предложение состоит из прямой речи и слов автора.
14. Прямая речь – это слова, переданные от имени говорящего.

      Слова автора показывают, кому принадлежит прямая речь.

Князь печально отвечает:   «Грусть-тоска меня съедает».

                слова автора                                        прямая речь

                    А:                                          «П».

15. Прямая речь заключается в кавычки. Первое слово прямой речи пишется с большой буквы.

После слов автора перед прямой речью ставится двоеточие.

Отвечает золотая рыбка: «Не печалься, ступай себе с Богом!»

А: «П».        А: «П!»        А: «П?»        А: «П…»

16. Прямая речь может стоять после или до слов автора.

После прямой речи перед словами автора ставится или запятая, или восклицательный знак, или вопросительный знак, а после любого из этих знаков – тире. Слова автора в этом случае пишутся с маленькой буквы.

«П», - а.        «П!» - а.        «П?» - а.        «П…» - а.

         прил.                прил.                       сущ.               гл.               сущ.               
Синими и зеленоватыми искрами блестит снег. (повеств., невоскл., прост., распр., с однород.определ.)
[      и        = - ].
Фонетика

1. В русском языке 33 буквы.

Аа     Бб     Вв     Гг     Дд     Ее     Ёё     Жж     Зз     Ии     Йй     Кк     Лл     Мм     Нн

 а       бэ      вэ      гэ      дэ       е        ё       жэ       зэ       и        й       ка      эль     эм       эн   

Оо     Пп     Рр     Сс     Тт     Уу     Фф     Хх     Цц     Чч     Шш     Щщ     ъ           Ыы  

 о       пэ       эр      эс      тэ      у        эф      ха      цэ       че       ша       ща    твёрдый   ы
                                                                                                                           знак

  ь            Ээ     Юю     Яя

мягкий     э         ю         я

знак
2. Звуки бывают гласные и согласные.

    Звуки, при произношении которых воздух проходит во рту свободно, без помех,    называются гласными. 

3. В русском языке шесть гласных звуков: а, о, у, ы, и, э.

    Букв, которые обозначают гласные звуки, десять: а, о, у, э, ы, и, я, ё, ю, е.

4. Гласный звук образует слог: о-сы, и-ва, лам-па, вол-на.

    В слове столько слогов, сколько в нём гласных звуков.
5. Букв, которые обозначают согласные звуки, двадцать одна: б, в, г, д, ж, з, й, к, л, м, н,   п, р, с, т, ф, х, ц, ч, ш, щ. 

Согласных звуков – 36.

6. Согласные звуки бывают звонкие и глухие.

    Звонкие согласные произносятся с голосом и шумом, глухие – с шумом.

7.Звонкие и глухие согласные составляют пары и называются парными: б   в   г   д   ж   з

                                                                                                                              п  ф   к  т   ш  с

8. Есть непарные звонкие: р, л, м, н, й.

    Непарные глухие: ц, ч, щ, х.

9. Согласные звуки в словах могут быть твёрдыми и мягкими.

10. Всегда твёрдые: ж, ш, ц.

      Всегда мягкие: ч, щ, й.
Остальные согласные могут обозначать и твёрдый, и мягкий звуки.
Например: мяч, май, конь, кино.

11. Буквы ъ и ь звуков не обозначают.

12. Буквы я, ю, е, ё, и – обозначают мягкость согласных, когда стоят после них.

Мягкость согласного звука может обозначаться на письме мягким знаком (ь).

13. Буквы я, ю, е, ё обозначают 2 звука:

1. вначале слова (якорь, юла, ёжик);
2. после разделительных ь и ъ (подъезд, вьюга, деревья);
3. после гласных (лает, смеюсь, краюшка).
14.
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15. Реч/ка – 2 сл., 5б., 5зв., [р`эч`ка] 
      р – [р`] – согл., звонк., мягк.

      е – [э] – гл., ударн.

      ч – [ч`] – согл., глух., мягк.

      к – [к] – согл., глух., твёрд.

      а – [a] – гл. безударн.

      Я/корь – 2сл., 5б., 5зв., [й`акар`]
            [й`] – согл., звонк., мягк.
       я   [а] – гл., ударн.
       к - [к] – согл., глух., твёрд.
       а - [а] – гл., безударн.
       р - [р`] – согл., звонк., мягк.
       ь     – 

                                                             Орфограммы
1.  В сочетаниях жи и ши пишется буква и.

     В сочетаниях ча и ща пишется буква а.

     В сочетаниях чу и щу пишется буква у.

     В сочетаниях чк, чн, щн, нщ мягкий знак не пишется.

2. Имена, отчества, фамилии людей, клички животны; названия улиц, сёл, городов и рек – имена собственные. Они пишутся с большой буквы.

3. Разделительный ь и ъ показывают, что согласный звук и следующий за ним звук произносятся раздельно.
4. Разделительный ь показывает, что при произношении согласный звук не сливается с гласным. Разделительный ь пишется после согласных перед гласными буквами е, ё, ю, и, я: муравьи, вьюга, колья, пьёшь.

Разделительный ъ пишется только после приставок, которые оканчиваются на согласную, перед буквами е, ё, я: отъезд, подъём, объявление.

5. Безударные гласные в корне нужно проверять. Для этого надо изменить или подобрать однокоренное слово так, чтобы проверяемый гласный стал ударным: письмо – письма, сосна – сосны.

6. Парные звонкие и глухие согласные на конце и в середине слов надо проверять. 

Для этого следует изменить слово или подобрать однокоренное слово так, чтобы после согласного слышался гласный звук: глаз – глаза, робкий – робок.
7. В некоторых словах согласные звуки д, т, л не произносятся, но пишутся. Такие согласные называются непроизносимыми. 
Для проверки непроизносимых согласных нужно подобрать однокоренные слова, в которых эти звуки произносятся: солнце – солнышко, звёздный – звёзды, радостный – радость.

Запомните, как пишутся слова праздник, чувствовать, прекрасный, лестница.

8. Приставку надо отличать от предлога. Приставка – это часть слова, она пишется слитно со словом.

Предлог – это слово. Между предлогом и следующим словом можно вставить ещё какое-нибудь слово: в (какой?) школе, в (музыкальной) школе.

9. В приставках за-, на-, над- всегда пишется буква а.
    В приставках от-, о- всегда пишется о.

    В приставках до-, под-, по-, про- пишется буква о.  ( Исключение: пасынок, падчерица, паводок, прабабушка, прадедушка, правнук, правнучка, прародители и т.д.)

10. Парные согласные в приставках под-, об-, от-, над- всегда пишутся одинаково, независимо от того, как они произносятся.

11. Приставка с- может произноситься в словах как [с] и как [з], а пишется всегда одинаково: сдавать, сбросить, сдвинуть, сделать.

12. Рыболов, снегопад, ледокол – это сложные слова.

Сложные слова образованы соединением основы первых слов (рыб-, снег-, лёд-) и корня вторых слов (-лов, -пад, -кол).
На письме части слов соединяются при помощи букв о или е. Это соединительные буквы.

13. Соединительная буква е пишется после мягких согласных, шипящих и ц (корнеплод, пешеход, птицелов).
Соединительная буква о пишется после твёрдых согласных (ледоход, самолёт, снегопад).
